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中山醫學大學高等教育深耕計畫 
   113 年度執行重點績效及特色文稿 

日期：113 年  09 月  25 日 
學 校 名 稱 中山醫學大學 

活 動 名 稱 精鷹講堂 

活 動 日 期 113 年 09 月 25 日 

活 動 時 間 12:00-15:10 
活 動 地 點 誠愛樓 9 樓第一演講廳 

活動參與人數 118 人 活 動 對 象 本校學生、校友及教職員 
執行重點 

一、活動重點及目的： 
    精鷹講堂持續辦理的目的，旨在激勵同學、透過傑出校友們分享業界豐富的經驗與

知識，幫助學生對於職業發展和行業動態更有臨場感，同时也可以加深校友與母校的聯

繫，期望帶動校友與同學之間的交流與合作。本次活動在鄭光峰議員與高大成教授兩位

傑出校友，帶領現場聽眾重視長照方面的議題與社會案件的案例剖析，上述議題皆於現

代社會倍受關注與廣為討論，相信透過兩位幽默風趣的帶領，可以幫助同學了解最新趨

勢和前景，並且有更明確目標可以知道職業的需求和發展空間。 
 

二、活動特色及執行情形： 
    由學務處校友暨就業輔導組主辦、中山醫大校友總會與傑出校友當選人聯誼會協辦

的「精鷹講堂」從 111年 3月 30舉行首次講座後已完成七場講堂，佳評如潮，應參與

者們的熱烈回應，於 113年 9月 25日本校誠愛樓第一演講廳再度隆重舉行，由傑出校

友當選人聯誼會林佳憓執行長主持，精鷹講堂如今已完成 14位傑出校友的演講，希望

同學們能透過講者們的歷程分享來走出屬於自己人生新的規劃。 

◆第 015 講：台灣的長照現況及未來—鄭光峰議員 

    現任的高雄市議員鄭光峰議員為中山醫學大學復健學系第 1屆畢業校友，也是 110

學年度傑出校友服務類當選人。鄭議員在中山醫畢業後到高醫持續進修，而研究的項目

需要非常多耐心及實力，使他在學習上奠定了很好的基礎，並在畢業 35 年之後擔任了

民意代表，進而開啟他的斜槓人生。 

    本次 015講以「台灣的長照現況及未來」為主題，鄭議員自身的學術背景關心台灣

人口老化問題，對於現代青壯年人的結婚率的下降以及老年人口的增長，長照逐漸變成

一個被重視的議題，利用圖表指出 15到 60歲的青壯年人口逐漸減少，而老年人口則急

遽上升，導致老年人口與工作的人口比例趨近 1:1，台灣與韓國日本皆為人口老化嚴重

的國家，加上離婚率高、出生率下降的情況，呈現出小孩越來越少老人越來越老，長照

2.0又該如何面對這樣嚴峻的考驗? 

    長照目前遇到的問題為財政不足、缺少人力以及太少的長照中心，長照財政的來源

來自遺產稅、菸稅等稅收，現在的長照 2.0中預算都能夠補足長照基金，因此長照目前

的計畫會向如何優化的方向前進，而長照保險則處於不是一定需要的階段。希望同學們

將長照視作為一個產業，站在產業的角度做有品質的長照，未來的長照受眾群將會是同

學們的長輩，若要投入長照產業一定要有這樣的認知。 
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◆第 016 講：醫窺生死—高大成法醫 

    中山醫學大學附設醫院法醫科主任高大成教授為本校醫學系畢業的校友，也是 108
年度服務類傑出校友當選人，具有豐富學歷的高教授曾為台中市醫師公會第 20、21 屆

理事長，現任為中華民國醫師公會全國聯合會常務理事暨倫理紀律委員會召集人。 
    第 015 講以「醫窺生死」為主題，常現身於各大新聞媒體的高教授在本校的每學年

度都會開設通識課程讓同學們選修，分享自己在法醫生涯中遇到的各種案件，透過多年

的經驗告訴同學如何分辨各種蛛絲馬跡，從微少的線索中去找尋真相。高醫師提到大多

數的案件其實都離不開金錢與感情糾紛，仔細思考問題中的癥結點便能夠得出事件的原

委。 
    高醫師透過故事分享的方式讓同學們了解法醫的工作內容，法醫學中最重要的就是

邏輯思考、察言觀色以及捕捉細節的能力，同學也都非常專注於高醫師幽默風趣、生動

精彩的演講，希望同學們在講座結束過後能夠獲益良多。 
 

三、活動之質量化指標： 
    本次活動參加人數學生 72 人、校友長官 12 人、教職員 34 人，共 118 人。 
◆整體滿意度：學生對活動整體滿意度 93%。 

 
◆前後測分析：學生共通職能於活動後皆有所提升，其中溝通表達、人際互動、創新與持續

學習提升較為顯著。 
 溝通表達 問題解決 人際互動 團隊合作 創新 資訊科技應用 持續學習 工作責任及紀律 

前測 3.47 3.67 3.39 3.81 3.32 3.18 3.70 3.96 

後測 4.04 4.14 3.95 4.04 3.84 3.58 4.28 4.23 

提升 
比率 

0.56 0.47 0.56 0.23 0.53 0.40 0.58 0.26 
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四、具體檢討與建議： 
     本次活動同學回饋非常有趣，也有留言希望下次還可以參加這類型有趣的活動。未來

希望能邀請更多元專業領域的傑出校友回母校分享，與師生有更多互動。期許本次分享的內

容能為參與者帶來啟發，進而對當前的生活現況及長遠職涯的規劃進行檢視，訂定提升自身

關鍵實力的策略，並能理解持續學習的價值。 
 

活動剪影 

  
(合影) (合影) 
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(鄭光峰議員分享) (高大成教授分享) 

  

(副校長致詞) (大合照) 
（表格不足請自行延伸） 


